Preguntas difíciles en Génesis

1. ¿En qué está la Biblia de acuerdo y en desacuerdo con respecto a las teorías científicas actuales?

Las teorías científicas, por su definición misma, están sujetas a cambios y ajustes. Las Escrituras perduran como la verdad revelada de Dios, como declaración inmutable. La Biblia no se escribió como respuesta que desafiase alguna teoría científica en particular, aunque a menudo se han diseñado planteamientos científicos para retar o poner en duda lo que ella afirma. Tales teorías pueden concordar con las Escrituras o ser erróneas. La descripción de Génesis 1.1 en cuanto a que «en el principio creó Dios los cielos y la tierra» nos deja tres conclusiones básicas: (1) la creación fue un hecho reciente, medido en miles de años, no en millones; (2) la creación fue ex nihilo, lo que significa que Dios creó a partir de la nada; (3) la creación fue especial, por lo que los primeros actos creativos de Dios fueron los de la luz y el tiempo, ya que la cuenta de los días (1.5) empezó antes de la creación del sol y la luna (1.16).

2. ¿A qué se refieren los cristianos cuando hablan de la Caída?

La Caída se refiere a ese momento en que los seres humanos desobedecieron a Dios por primera vez. El capítulo 3 relata el doloroso episodio. Lo que Eva echó a andar, Adán lo confirmó y, al unírsele, lo completó. Pecaron juntos. Esa decisión consciente de Adán y Eva creó un estado de rebeldía entre la creación y su Creador. En la Caída nuestros primeros ancestros nos declararon del lado de Satanás.

La Biblia deja en claro que la Caída trajo el pecado a la vida de todas las personas que vinieron después (Ro 5.12). La capacidad de pecar que tenemos es innata. Somos pecadores incluso antes de tener la oportunidad de pecar. No solo somos pecadores porque pecamos, sino que pecamos porque somos pecadores. ¿Por qué? Porque todos heredamos las consecuencias de la caída de Adán.

3. ¿Qué importancia tiene el Diluvio en la historia bíblica en general?

La Biblia trata al Diluvio como un suceso mundial producido directamente por Dios como juicio por el pecado de la humanidad. El Diluvio pende como nube de advertencia sobre toda la historia desde ese momento, pero, por dicha, esa nube también tiene un arcoíris, el de la gracia prometida de Dios.

El Diluvio ilustra varios aspectos importantes del carácter de Dios y su relación con su creación: (1) Dios tiene control absoluto de los acontecimientos mundiales; (2) Dios puede y ha de juzgar el pecado; (3) Dios puede usar la gracia, y en efecto lo hace, incluso en el juicio; (4) un juicio final, y aun universal, vendrá sobre el mundo en el tiempo de Dios.

4. ¿Por qué Dios hizo, en Génesis, que los pueblos hablaran diversas lenguas y se dispersaran?

Tras el Diluvio, la civilización humana empezó a esparcirse a través de la tierra y, más adelante, los humanos decidieron levantar una ciudad en tributo a sí mismos, como forma de mantenerse unidos (11.4). Eso constituía una orgullosa rebeldía contra Dios en dos aspectos. Ante todo, la ciudad con la torre que planeaban levantar sería un monumento a la autosuficiencia humana. En segundo lugar, la permanencia de su asentamiento representaba el esfuerzo por desobedecer el mandamiento directo de Dios de habitar toda la tierra.

Puesto que Dios tenía el propósito de llenar la tierra con custodios, respondió ante la orgullosa rebeldía de los hombres. Ellos habían decidido establecerse allí, pero Él los obligó a dispersarse. La cooperación y autosuficiencia de ellos se había basado en el uso de una misma lengua. En vez de utilizar todos sus recursos para obedecer a Dios, los empleaban mal, para desobedecer. Dios decidió complicar la comunicación diversificando las lenguas. El lugar en el que se dio esa confusión se conoció como Babel (en relación a un término hebreo que significa «confundir»). Más adelante llegó a ser Babilonia, constante enemiga del pueblo de Dios y, a lo largo de las Escrituras, capital de la rebeldía humana contra Dios (Ap 16.19; 17.5).

5. ¿Cómo interpretamos la Biblia (los relatos de Génesis) si las costumbres de la antigüedad son tan diferentes de las nuestras?

Hay tres herramientas que nos ayudan en la tarea de interpretar hechos ocurridos hace tanto tiempo y en lugares tan lejanos: (1) La mejor herramienta interpretativa para entender un pasaje de la Biblia es el contexto inmediato. Los versículos previos y posteriores muchas veces nos brindan claves si observamos con atención los detalles inusuales o ajenos a nosotros en un relato en particular. (2) A menudo una parte de la Biblia explica, amplía y comenta otra. Si el estudiante se familiariza cada vez más con las Escrituras, se equipará con mucho conocimiento de la cultura de aquellos que protagonizaron la historia. (3) Puede obtenerse información de fuentes antiguas aparte de las Escrituras, aunque solo son un complemento de las fuentes primarias con que contamos en la propia Biblia.

Al conocer mejor los contextos exóticos y poco familiares de las Escrituras vamos viendo en las páginas de la Biblia personas que se nos parecen bastante. No son extraterrestres, sino nuestros distantes ancestros. Sus problemas son los nuestros. Sus defectos nos resultan muy conocidos. El Dios que les habló a ellos sigue hablándonos hoy.